

1.º capital.	4.50	ptas. trimestre
id. fuera de capital.	5	id. id.
id. en oro.	18	id. semestre
id. id.	25	id. id.
Extranjero.	7.50	id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º. 1.º

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTÉ, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXIV

Se publica todos los días, excepto los siguientes días festivos.

Gerona, viernes 5 de Enero de 1894

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 5.172

CRÓNICA PARISIENSE.

SUMARIO: En plenas fiestas.—Después del atentado.—Francia é Italia.—Entre literatos.—Carlos Moore.—El tabaco contra los microbios.—Nueva fuente de alcohol.—Sport.—Teatros.—Salones.

(De nuestra colaboración.)

Las fiestas, universalmente consagradas, de Navidad, ofrecen este año en París á modo de una tregua para los espíritus que, en esta eterna feria de despreocupación y del negocio, estaban ahora algo solevantados por las últimas manifestaciones del anarquismo.

Los cánticos de Noél invaden todos los cerebros; á unos recordándoles su patria en esta población cosmopolita, á otros sus años de juventud y regocijo ya que como ninguna otra tienen estas fiestas el poder de revivir.

El alma del menos bullanguero se siente arrastrada á ese vértigo de locura, por cierto no muy cristiana á veces, con que hombres y mujeres celebran el nacimiento del Señor. Ese conjunto de gritos y canciones de todo género, de baile y algazara con que nos regala el *cabaret* vecino, produciendo espasmos de admiración en los mismos que los causan, despiertan en el hombre más retraído deseos de arrojarle al alegre torbellino. Y al fin, rendido á la fatiga del deseo, lo hace.

Nada entonces más atrayente para él, una vez en la calle, que el barrio latino con todo su simpático movimiento de estudiantes y estudiantas de todas las nacionalidades, profesores, literatos, artistas de todos los países que formando fascinadora baranda de múltiples afectos al contacto de las espumantes copas, chocan en lenguas distintas al rededor de bien provistas mesas, de *sandwichs* y pastas, le hacen olvidar el penoso trabajo del bufete ó el cercano *terme* del casero. Pero si todos los cafés del barrio le seducen, ninguno le fija y retiene como la Brasseie D'Harcourt, centro diario de todo ese movimiento y donde hoy, día de gala, se manifiestan la licencia y el desorden con el pecaminoso encanto de la juventud y la vida.

Tres semanas han transcurrido, y todavía el telégrafo no ha dado paz á la mano, hasta el punto de que, rompiendo esta vez con su habitual laconismo, apenas si con motivo del último atentado anarquista deja nada de interés que los corresponsales puedan decir en sus cartas. Y es que esta nueva página, como casi todas ellas salpicada de víctimas con que ha venido á enriquecerse la negra historia del anarquismo, ofrece puntos singulares de exámen.

El compañero Vaillant que ha intentado volar el Palacio de Borbón, no tiene hoy ja histórico-penal ó cuando más resulta insignificante. La fisonomía y porte del anarquista, su grado de instrucción, sus relaciones y género de vida; las circunstancias, por último, de valor temerario en que ha disparado sus odios contra la sociedad, más acusan en él al sectario recalitrante enamorado de un martirio cierto, que al enemigo brutal de la burguesía.

Es cosa averiguada sus relaciones de gran amistad con el ingeniero Mr. Reclús, sobrino del eminente geógrafo; y de admitir como cierto cuanto con tal motivo se dice, y fijándose naturalmente en lo que de sus ideas anarquistas han dicho los periódicos á propósito de Reclús, éste no sería completamente extraño al atentado cometido por Vaillant.

Acaso no se registra en la historia parlamentaria de ningún país rapidez igual en la confección de las leyes, como la empleada en esta ocasión por los Cuerpos Legislativos franceses. Unos cuantos días han bastado á las Cámaras para votar enérgicas leyes de represión que, en circunstancias menos anormales, habrían ne-

cesitado meses enteros, aún tratándose de perseguir á los anarquistas.

El ministro de Justicia ha dirigido una circular á los procuradores generales, con instrucciones para la aplicación é inteligencia de las leyes recientemente votadas. En ellas se persigue, no ya solamente la comisión de determinados delitos, sino la apología de esos mismos hechos, por cuanto en forma más ó menos velada siempre constituye una excitación á realizarlos. Igualmente se establecen medios de represión en lo que se refiere á las asociaciones para fines ilícitos y, finalmente, se modifica la ley sobre fabricación de explosivos en el sentido de que será castigada toda persona que sin motivo legítimo y autorización correspondiente, retenga en su poder sustancias de aquella naturaleza.

El Gobierno, por conducto de dicho ministro afirma, sin embargo, que tales leyes no modifican en nada la política general que se ha trazado respetando la tradición republicana y tendencias progresistas de la nación.

Y basta de anarquismo.

Algunos periódicos parisienses emplean estos días respecto de Italia, una cierta benevolencia que coincide con la actitud que de igual manera venimos observando en los periódicos italianos inspirados por Mezzotti Garibaldi. El hijo del gran patriota, juntamente con el eminente escritor señor Bonghi, ha iniciado del otro lado de los Alpes un movimiento de aproximación á Francia, que en realidad sería patriótico. Pero no creemos que llegue á traducirse en negociaciones diplomáticas, á menos que el señor Crispi, germanófilo convencido que preside aquel gobierno, se decidiera á romper la Triple Alianza.

Emilio Zola acaba de publicar en *Le Temps* con el título de *Carta abierta para la prensa rusa*, una violenta crítica contra el literato ruso conde de Keratsi, censurándole por el poco acierto empleado en sus gestiones para conseguir en representación de la Sociedad de literatos franceses que preside el escritor naturalista, una convención literaria entre Francia y Rusia.

El señor Keratsi no se muerde la lengua, y encarándose con el pontífice de los literatos modernos le dice: que si las negociaciones fracasan, se deberá á que las fronteras rusas están cerradas para las doctrinas religiosas que el señor Zola ha deslizado en casi todas sus obras.

El cochero-poeta Carlos Moore condujo un día en su vehículo á Víctor Hugo. Moore padecía de antiguo furor poético y, claro es, que habia de aprovechar aquella ocasión para someter sus rimas á la crítica del gran maestro. Víctor Hugo le llevó á su mesa, le presentó á los demás convidados como un compañero y desde aquel día le nombró su *cochero*. Pero el desconsolado auriga, una vez huérfano de aquel generoso afecto con la muerte del autor de «El Año Terrible» busca á los antiguos contertulios, los brinda sus versos, suplica, al fin amenaza; todo en vano.

Cansado de tanta indiferencia, hace unos meses disparó dos balas á quemar ropa contra Mr. Lockroy. El tribunal acaba de condenarle á seis años de trabajos forzados y diez años de destierro, tal vez temiendo que vuelva á las andadas contra los magistrados.

La industria de los alcoholes ha venido á enriquecerse con un nuevo elemento de producción; la turba mineral. Lo peor del caso es, que será más venenoso que el amílico y más barato!!!

En mi próxima diré á V. algo de sport, teatros y salones.

De V. afecto. S. S.—*El Corresponsal*.
París 31 de Diciembre de 1893.

Desde Madrid.

(De nuestro Corresponsal.)

2 Enero de 1894.

Ha comenzado el año 1894 y no ciertamente bajo los mejores auspicios. Los tratados de comercio por una parte y los desdichadísimos asuntos de Melilla por otra, contriuyen á excitar los ánimos y á que el estado de la opinión sea más hostil al gobierno de lo que á este conviniera.

Particularmente en lo que se refiere á los acontecimientos de Melilla, la opinión mira con prevención marcada cuanto haga el gobierno, y duda mucho que la embajada que á Muley Hassan se le vá á enviar logre otra cosa que buenas palabras y abundante cantidad de promesas tarde ó nunca realizables.

Esta conducta de la opinión se justifica por la actitud que ha observado el gobierno, y que en ningún momento ha estado en consonancia con lo que el interés patrio exigía con imperiosa necesidad. Efectivamente; el gobierno, lejos de satisfacer la dignidad nacional ultrajada y de vengar las gloriosas muertes de los españoles sacrificados por el salvagismo de los rifeños, solo se ha dedicado á seguir una política imprevisora y de contemplaciones que ha dado por resultado lógico soliviantar la opinión pública y lograr que esta desconfíe en absoluto de la gestión ministerial.

Deber imprescindible del gobierno es procurar á toda costa que cese el actual estado de cosas, y que la embajada del general Martínez Campos produzca efectos tangibles é inmediatos sin lo cual no servirá para nada, como no sea para contribuir á que el espíritu público adquiera mayor tensión, pudiendo llegar esta á ser tal, que se produjera el estallido.

Las instrucciones que ha de llevar el general Martínez Campos deben pues ser muy concretas, y determinar de modo claro y que no ofrezca lugar á duda las aspiraciones de la opinión.

En primer término, se debe pedir el castigo de los culpables, cosa que no lleva camino de suceder, toda vez que al entrar en Tánger Maimón Mohatar y su sobrino, fueron recibidos excelentemente por las autoridades indígenas que les pidieron perdón por verse en la necesidad de tenerlos prisioneros.

Es necesario que los presos sean castigados y que lo sean con todo rigor, y dándose publicidad al castigo para que sirva de ejemplar escarmento que en lo posible evite la repetición de hechos como los que todos lamentamos, y para que esto suceda hay que exigirlo con firmeza del Sultán que si se decide á que los presos sufran la pena que merecen, será obligado por las circunstancias, nunca siguiendo los impulsos de su voluntad, toda vez que para su fuero interno seguramente aprueba lo hecho por los rifeños.

No menos importante que el anterior extremo es el que dice respecto á la indemnización que al Sultán ha de exigirse.

Muley Hassan no ha de negarse seguramente á otorgar la indemnización, pero seguramente no la pagará tan pronto como la promoverá, y para garantizar este pago, nuestro gobierno se halla en el caso de exigir algo á modo de fianza que puede consistir en una intervención en las aduanas marroquíes, en la ocupación de una determinada parte de territorio ó cosa equivalente.

Necesario es también que se verifique el deslinde de la zona neutral y que de

una vez para siempre desaparezcan de ella mezquitas, caseríos y edificaciones que sirvan para hostilizar á nuestras tropas en caso de conflicto.

Y por último, es necesario exigir al Sultán el cumplimiento estricto de las garantías contenidas en el tratado de Wad Rás, que hasta ahora han sido letra muerta ó cosa por el estilo.

Todo esto se ha de exigir con firmeza y de modo que el Sultán comprenda que estamos decididos á que se logre á toda costa, porque si Muley Hassan llega á vislumbrar que no somos capaces de exigir lo dicho, comenzará á emplear el tan acreditado sistema de las dilaciones y los plazos y las prórrogas serán interminables.

Ya que hasta ahora se ha procedido en tan desdichado asunto con una parsimonia verdaderamente censurable; ya que el honor de la patria no ha obtenido por la fuerza de las armas las satisfacciones que tenía derecho á esperar, hágase por compensar todas estas torpezas logrando por todos los medios un completo desagravio.

Esto es lo que hay derecho á exigir del gobierno y mal comprenderá este sus intereses si de otra manera procede, exponiéndose á levantar una marejada, entre cuyas turbias ondas encuentre la muerte á que sus torpezas le habrían hecho acreedor.

De V. afecto. S. S. q. b. s. m.

Istolacio.

El atentado del Liceo.

Zaragoza 5.—Santiago Salvador sigue preso en una sala del Hospital, en compañía de trece enfermos más.

Continúa grave. En las repetidas curas y sondeos de la herida, no ha podido encontrarse el proyectil.

Esta tarde se ha iniciado una fiebre bastante alta, temiéndose inminentes complicaciones.

Salvador se está quejando de agudísimos dolores en el vientre; y no ha descansado desde que se produjo la herida.

Ha demostrado siempre serenidad, si bien hoy está algún tanto abatido por la calentura.

Se expresa bien, demostrando arraigadas creencias anarquistas, que defiende con verdadero calor y entusiasmo. Permanece estirado en la cama, imposibilitado de cambiar su posición por los agudos dolores internos, y por la cadena que le sujeta los pies, y que baja desde el techo.

Aumenta el interés general por esta dramática detención, á medida que van conociéndose nuevos detalles que vienen á confirmar la participación directa de Salvador en el atentado del Liceo.

El preso declara que solo él es culpable, excusando reiteradamente á todos los demás detenidos por causa del atentado, que son inocentes.

Con frecuencia habla de la suerte que le espera, de que se manifiesta bien poseído.

Como fué tirada la bomba.

Salvador ha contado detalles del atentado que cometió la noche del 7 de Noviembre en el teatro del Liceo de Barcelona.

Al empezar á hablar de esto, repite siempre que no tuvo cómplice ninguno; ni se lo permitía su criterio. «La burguesía—dice—se figura á los anarquistas asociados, cuando no lo están de ningún modo; convencidos de que las asociaciones sirven no más que para que cuatro señoritos se coman las cuotas de los socios. El verdadero anarquista procede siempre á la medida de sus fuerzas y de su valor.

»Yo me fabricué las bombas, que cargué con dinamita y pólvora.

»Fuí al Liceo; tomé un billete en la taquilla con el único dinero que tenía, y cuando terminó el segundo acto de la ópera, busqué la impunidad en la aglomera-

ción de gentes que bajaba de las gradillas a los pasillos. Entonces saqué las bombas que llevaba en la faja, y por cierto que me costó trabajo sacarlas y estirar medio brazo para arrojarlas.

«El pánico me facilitó la huida a una habitación que está en las afueras de Barcelona, en una casa frente al cementerio. Allí estuve 20 días, hasta que me marché a la provincia de Teruel.»

Investigaciones judiciales.

Salvador ha prestado declaraciones ante el tribunal, ratificándose en su confesión de ser él sólo autor del atentado del Liceo.

El señor juez del distrito del Pilar le ha interrogado, en autos del proceso que se sigue contra algunos anarquistas zaragoños, por si la presencia de Salvador tenía alguna relación con los fundamentos de este proceso.

Además de la causa por el crimen de que está confeso, se siguen a Salvador otros procesos por intento de suicidio; por desobediencia y amenazas a los agentes de la autoridad.

Anoche llegaron los agentes de policía especial. Uno de ellos, que ha ejercido de anarquista, conoce a Salvador, y de los careos entre los dos se espera conseguir nuevos datos para el proceso.

Al llegar, se enteraron los agentes de que ya estaba hecho el servicio que venían a emprender.

Hoy es esperado en el tren correo el juez especial Sr. García Domenech, para quien se guarda el frasco de veneno que trató de beberse Salvador al ser detenido. El frasco lleva una etiqueta de la farmacia del Dr. Cera, de Barcelona.

También están a disposición del señor juez especial armas, ropas y otros efectos ocupados al detenido.

La pista del dinamitero.

Salvador marchó de Barcelona a la provincia de Teruel, por caminos extraviados, y su llegada a Castelserás fué la que motivó la preparación de la celada en que había de caer al estar en Zaragoza.

La detención llevóse a efecto porque el inspector de policía de Zaragoza Sr. Magallanes, que es del mismo pueblo que Salvador y le conoce, se encargó de escribir a un su hermano que vive aún en Castelserás, preguntándole por un anarquista que había de llegar al pueblo, obediendo a un telegrama trasmitido al Gobierno civil por el ministro de la Gobernación.

El hermano del inspector supo la salida del anarquista para Zaragoza y lo escribió al Sr. Magallanes. Al propio tiempo lo hizo saber al jefe de la guardia civil de Alcañiz, que avisó por telégrafo a Zaragoza.

La guardia civil se puso a las órdenes del señor gobernador, y una vez sabido el refugio de Salvador, en la plaza de San Ildefonso, se encargó de la captura el jefe de Vigilancia de la provincia, señor Biarje.

Al entrar en el domicilio de Salvador, el Sr. Biarje iba escoltado por un sargento y dos números de la guardia civil, y dos agentes de vigilancia.

Al hablarle de su prisión, dice el asesino que no mató a sus perseguidores porque cumplían una obligación; y que no se mató él porque deseaba hablar antes de morir, para salvar a los que están inocentemente comprometidos en un delito que él sólo cometió.

En cambio, al que le habla del atentado, haciéndole tristes consideraciones sobre sus víctimas, contesta violentamente: «todavía no estoy contento de los efectos de las bombas. No murieron más que cuatro miserables burgueses que nunca trabajaron. Precisa sembrar el terror en la burguesía, hasta que esté poseída de nuestra causa.»

Ha declarado también Salvador:

«Sé que tengo que morir, y quisiera que fuese ahora, mejor que en el afrentoso garrote. De todos modos, los anarquistas hallarán en mí un verdadero apóstol.»

Preguntóle alguien si conocía a Pallás, y ha recordado haberle visto en algunos meetings, aunque no le trataba.

Comparando los atentados, se le ha hecho notar que fué más noble Pallás, que

no buscó la impunidad. Dice Salvador: «es que fué un momento de entusiasmo lo que le delató, que seguramente le pesaría después.»

Por cuantos sitios pasó Salvador en su larga peregrinación contó su participación en el atentado, y predicó la anarquía. Donde le creyeron capaz de haber hecho lo que decía, sembró el espanto; pero otros, y los más, le creyeron loco.

Antecedentes de Salvador.

Salvador tiene ahora 29 años. Es casado, y dejó a su mujer en San Martín de Provencals, con una hija de catorce meses.

Es alto, moreno, de mirada viva, poquísimo bigote, facciones pronunciadas, enfermizo color, tipo, en suma, vulgarísimo en la provincia de Teruel.

Habla con corrección y con energía que le declara fanático del anarquismo, del que está imbuido por la lectura de los textos doctrinarios.

Salvador no trabajó nunca. Su padre está en presidio, por lesiones. En la familia, que es anarquista, figuran personas acomodadas.

Salvador marchó a los 14 años a Barcelona y fué muy pronto individuo activo de las sociedades más avanzadas.

Estuvo en Valencia donde ya alardeaba de sus opiniones anarquistas; y el año pasado regresó a su pueblo natal, donde predicaba la anarquía.

Fuó poco después detenido por la guardia civil, que le suponía organizador de una partida de malhechores que merodeaba por los montes de Caspe y Alcañiz.

Se insinúa el detalle de que salió de su casa a los 14 años por amenazar de muerte a su padre.

El Juzgado especial, a su llegada de Barcelona, se trasladará de la estación al hospital.

Más anarquistas presos.

De Alcañiz telegrafían que el comandante del puesto de la guardia civil, teniente D. Miguel Cid, ha detenido en villa de Castelserás a dos anarquistas amigos de Salvador.

Llámanse los detenidos Constancio Blanco-Manero y Antonio Alfaro Inés. Serán conducidos a Barcelona.

Noticias locales y generales

A mediados del mes pasado, fueron robadas dos piezas de pana que tenía a la puerta de su comercio el vecino de Figueras D. Enrique Pon, y apesar de que se dieron las oportunas órdenes y se practicaron diligencias, no pudo darse con los autores hasta que recientemente una pareja de Vilajuiga detuvo a una mujer llamada Verónica Teulat que vendía en Palau Sabadera a un sastrero de aquel pueblo seis varas del género robado, quedándole aun más en su poder y el resto en el de su hijo en Figueras.

Según parece, el cadáver hallado cerca de Riudellots, de que oportunamente dimos cuenta, ha podido ser identificado siendo el de Melchor Soler (a) Pigallo, natural del pueblo de Llagostera donde tiene algunos hijos establecidos y de donde salió el día del accidente.

Nos quejábamos ayer del frío que hizo anteayer, y ahora nos hemos de quejar del que hizo ayer que fué todavía más riguroso, lo cual se comprenderá fácilmente, sabiendo que en el vigor del día la columna termométrica no pasó de un centígrado sobre cero. A las diez de la noche de anteayer comenzó a nevar, dejando de caer copos al poco rato y bajando el termómetro rápidamente: en cambio nevó en San Feliu de Guixols y comarca, en una gran parte del partido judicial de Santa Coloma y nada digamos de la montaña. Según un amigo de Hostalrich, en aquella población y pueblos comarcanos la nieve ha caído con inusitada abundancia.

De la parte de Lloret de Mar también tenemos noticias de haber sido extraordinaria la nevada, pues el correo procedente de Tossa de Mar no llegó en todo el día, y solamente por la tarde y en carruaje hasta Blanes, lo verificó el de Lloret de Mar según telegrama recibido de aquel celoso Administrador por el Principal de la

provincia; el frío sigue amenazando aumentar según todas las señales.

Excepto la correspondencia de los pueblos enclavados entre Blanes y Tossa, los demás llegaron a ésta con entera regularidad.

—Ha sido remitido al Consejo de Instrucción pública, el expediente instruido con motivo de haber sido reprobada por el Arzobispo de Granada dos obras de don An-elmo Arenas, Catedrático de Geografía del Instituto de Granada.

¿Esas tenemos?

—Se encuentra en Madrid el ex Jefe de Fomento de esta provincia, nuestro apreciado amigo D. Antonio Tornel, el cual sigue cesante desgraciadamente.

—Los telegramas de la prensa asociada de ayer y los que publican los colegas no asociados, hablan de la combinación de gobernadores y en ninguno vemos mencionar al de esta provincia.

—Los anarquistas se han refugiado en Londres y no se dan punto de reposo. Continuamente celebran reuniones privadas, a las que no se admite a la prensa, y en ellas adoptan acuerdos de la índole que ya es dable suponer.

Los enemigos del actual orden social han dirigido una serie de llamamientos a los obreros reclamando su apoyo, «a fin de poder exponer a todo el mundo las razones que tenemos para luchar por el cambio de un sistema social, en el que los trabajadores de ambos sexos y de todas edades se emplean únicamente en producir la fortuna de los capitalistas hasta que ya incapaces, gastados é inútiles, se los arroja a un lado como si fueran harapos.»

El llamamiento circular de los anarquistas concluye en estos términos:

«En una lucha como en la que nos hallamos empeñados, consideramos todos los medios, por desesperados que sean, como los más justos. Atacaremos y denunciaremos a todos los pretendidos hombres de Estado y reformadores, ya fueren aristócratas ó demócratas, que trabajan en perpetuar los males y las desigualdades que tratamos de destruir.»

Con que los ingleses consienten todavía esas propagandas? Veamos cuando tocarán a fuego, porque quien con fuego juega suele quemarse.

Hemos oído hacer grandes elogios del oculista señor Carreras a personas peritas, con motivo de la difícil operación llevada a cabo en una mujer procedente de Castelló de Ampurias la cual venía sufriendo un cáncer en los párpados de un ojo. La operación ha consistido en la extracción del cáncer y formación de párpados artificiales con carne desgajada de la mejilla correspondiente, cuya operación ha tenido un éxito magnífico, propio de la pericia en muchos casos demostrada por el señor Carreras a quien felicitamos muy de veras.

—En Ciudad Real ocurrió ayer tarde lo siguiente:

Un empleado de consumos tuvo en el fielato de la Mata una cuestión con un leñador que se negaba a pagar lo que se le exigía por una carga de leña.

De las palabras pasaron a los hechos, y el leñador dió a su contrincante tan terrible puñalada en una ingle, que le dejó cadáver.

Al ver esto otro empleado del fielato, disparó su carabina contra el leñador, que también quedó muerto.

—En virtud de concurso, han sido nombradas maestras: de Viladonja D.^a Rita Bussó; D.^a Francisca Durán, de Santa Eugenia; D.^a Eulalia Durbant, de Juyá; doña Enriqueta Vilar, de San Aniol de Fines y D.^a Leonor Gummá, de Mediñá.

—A no pocos ha llamado la atención el suelto publicado en la anterior edición con motivo de la primera sesión celebrada por el Ayuntamiento de Gerona.

Cuantos cálculos y comentarios se han hecho caen por su base, desde el punto que nos declaramos partidarios de la desaparición de todo germen de división y de que en el Ayuntamiento solo exista un solo deseo, la buena administración de los intereses de Gerona que elige a sus concejales, nó para que se entretengan batallando bizantinamente por una tenencia de alcaldía ó por un puesto en una Comisión determinada, si nó para vivir unidos y ver de pagar lo que se debe y de verificar nuevas mejoras que la embellezcan y la transformen.

Eso es lo que quiere la ciudad y eso es lo que queremos; porque teniendo un Alcalde digno y animado de los mejores deseos y componiéndose el Ayuntamiento de Con-

cejales ilustrados y a propósito para el caso, es bien sensible que comiencen todos a engolfarse en *tiquis miquis* que si a ellos interesa, al pueblo que los ha elegido mal. dita la gracia que eso le produce. Esta es la verdad por más que duela.

—Anoche recibimos una carta de nuestro Corresponsal de Lloret de Mar, la cual publicaremos mañana por sernos imposible verificarlo hoy.

—Los tenientes de Alcalde elegidos por el Ayuntamiento de Figueras, son: D. Pelayo Massanet, D. Conrado Tauler, don Martín Carreras y D. Estéban Alegrí y los síndicos, D. Rafael Bonaterra y D. Abdón Batet.

—Ha fallecido en Rosas el antiguo republicano federal D. Juan Corredó.

—Agradecemos al Presidente de la Sociedad *La Carnavalesca*, la invitación que nos ha dirigido para asistir a los bailes de máscaras que se ha propuesto dar durante la temporada.

—El *Distrito* se llamará un nuevo periódico que va a publicarse en La Bisbal, y en el cual se reasumen los dos colegas que hasta ahora han venido publicándose en dicha villa y en la de Palafrugell con los títulos de *El Eco Bisbalense* y *El Palafrugellense*, los cuales han dejado de publicarse con tal motivo.

Por anticipado saludamos al nuevo compañero a quien deseamos próspera existencia.

—Durante este mes, podrán canjearse en las Expendurías de tabacos los efectos siguientes:

Papel timbrado de clase 1.^a a 14.^a excepto el de oficios para Tribunales.—Idem judicial, clase 7.^a a 13.^a inclusivos.—Pagarés de Bienes Nacionales.—Papel de pagos al Estado.—Contratos de inquilinato.—Timbres móviles.—Timbres especiales móviles.

—Ha sido puesto a disposición del señor Gobernador civil, un extranjero de tenido en Lloret de Mar unos días hace, el cual parece ser un pajarraco de especial catadura.

—Ha sido agraciado con la gran cruz de Isabel la Católica M. Bonhouré, Prefecto de los Pirineos orientales, como recompensa a sus servicios en la solución del incidente ocurrido entre España y Francia con motivo de las cuestiones de Andorra.

—A últimos de este mes contraerán matrimonio en Blanes, la señorita D.^a Teresa Ferrer con D. Claudio Massó Verdaguer.

—El famoso bandido árabe Areski-el-Bachir, jefe de la partida de bandoleros de Kabylia, cuyas numerosas hazañas han relatado estos días pasados con todos sus pechos y señales los periódicos franceses, acaba de ser capturado por los auxiliares del subprefecto de Bujía.

Se da tanta importancia a la captura de Areski-el-Bachir, que con su prisión se considera muerto el bandolerismo en Kabylia.

Es un deber de humanidad recomendar la «Emulsión Scott».

(Desconfiar de las imitaciones).

Barcelona 13 abril 1886.

La especialidad a que me dedico, me ha permitido constatar en numerosas ocasiones, la eficacia y buenos resultados que se obtienen con al *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos, en el *raquitismo*, *escolofulitis*, *tisis* en su primer y segundo periodo.

Creo un deber de humanidad recomendar la *Emulsión Scott*, ya que a sus excelentes é inducibles propiedades terapéuticas reúne la condición (importantísima en Pediatría) de un sabor agradable y un aspecto nada repugnante.

Dr. J. CEBEIRA-REY.

Especialista para las enfermedades de los niños.

REUMA.—Los más crueles dolores ceden a la primera untura del **Bálsamo Anti-reumático de Orive**. En los casos más desesperados, es el consuelo de los enfermos y el crédito de los médicos que lo recetan.—2 pesetas frasco en todas las Farmacias. Bilbao, su autor. Madrid: Por mayor, M. García, Capellanes, 1, y en Barcelona; V. Ferrer y C.^a y M. y Matas. 4 - R.

Lo de Melilla.

Madrid 5.—Ha continuado el embarque de tropas, embarcando en la fragata «Gerona» los últimos contingentes del segundo cuerpo del ejército de Africa.

Aumentan los moros que entran a co-

merciar en el campo y en la plaza.

Las obras de Sidi Guariaix están paralizadas por efecto de las lluvias.

Han marchado á Melilla los dos hijos del general Martínez Campos, después de conferenciar con el ministro de la Guerra.

Parece que el embajador extraordinario no se embarcará en Melilla hasta la semana próxima.

Para preparar la expedición, marcharán mañana á Tánger dos ayudantes del general Martínez Campos.

Se han totalizado los gastos de la campaña de Melilla, como fundamento á la posible indemnización marroquí. Ascenden á 35 millones de pesetas.

El presidente del Consejo ha escrito al general Martínez Campos diciéndole, que el Gobierno está ultimando los regalos que ha de ofrecer la embajada al sultán de Marruecos.

Ejército imperial.

Tánger 5.—Dos días antes de que entrara el sultán en Marrakeix, escribió á los gobernadores de las provincias, ordenándoles una leva para que se formen contingentes armados que se han de poner á las órdenes del príncipe Arafá.

Créese que este ejército será el que emprenderá la expedición al Riff con objeto de hacer efectivo el castigo de los culpables de los sucesos de Melilla.

La embajada española.

Ha salido para Mazagán la misión preparatoria de la embajada.

Los moros están impresionados por lo que pueda resultar de esta embajada, pues se han enterado de que el general Martínez Campos presentará al sultán la lista de las reclamaciones que le exige España.

El embajador dará al soberano ocho días para resolver sin dilación.

Si el cherife no accede á todo lo que se le pide, la embajada abandonará Marrakeix al cumplirse el plazo marcado, sin añadir palabra; dejando á la corte cherifiana la responsabilidad de cuanto ocurra.

Instrucción pública.

Principales acuerdos tomados por la Junta Provincial en sesión del 2 del actual.

Aprobar todas las resoluciones dictadas por la presidencia desde la última sesión sobre asuntos de trámite.

Ordenar al Habilitado de los Maestros del partido de La Bisbal, que á tenor de lo preceptuado retenga la 4.ª parte del sueldo al de Montrás, conforme interesa el Juez Municipal de dicho pueblo.

Remitir á la Junta central de derechos

pasivos el expediente de viudedad de doña Balbina Ferrau y Sauri.

Devolver á la maestra de Vilademar su oficio, significándole que la renuncia de su escuela debe solicitarla al Rector del Distrito.

Cursar una instancia de jubilación presentada por D. Rosendo Albert, Maestro de Lloret.

Reconocer como Habilitado del maestro de Vilabertran D. Domingo Nadal, á D. Esteban Trayter.

De conformidad con el dictámen del Inspector, remitir al Rectorado para su tramitación una instancia del Ayuntamiento de Hostalrich interesando se autorice al Maestro D. Gervasio Riera para servir su escuela por medio de sustituto, y él desempeñar la Secretaría del Ayuntamiento.

Remitir informada una instancia de la Maestra de Juanetas, referente á imposibilidad de su cometido por falta de salud.

Tramitar una instancia de La Bisbal en la que el Ayuntamiento propone la supresión de una escuela pública de niños.

Nombrar maestro interino de la escuela incompleta de ambos sexos de La Bajol á D. Eduardo Pujol.

Devolver al Rectorado informada, una instancia de uno de los Maestros de Santa Coloma de Farnés D. Juan Clará, en solicitud de que desaparezcan algunas irregularidades cometidas por el otro Maestro D. Ramon Gratacós.

Aprobar 102 presupuestos de material de escuelas.

Quedar enterada del cese del Maestro de La Bajol D. José Ribas.

Expedir libramientos de los pueblos que han ingresado atenciones de primera enseñanza desde la última sesión, incluso las del segundo trimestre, que son: Gerona, Perelada, Camprodón, Puigcerdá, Albañá y Dosquers.

¡OH, LAS NOTICIAS!

¡Bendito noticierismo
el de los presentes tiempos!
¡Bien haya de la moderna
prensa todo el apogeo!
El reporter diligente
es al canard, al misterio,
á la noticia, al infundio,
lo que el hurón al conejo.
Allí donde ocurre algo,
un bautizo ó un entierro;
allí donde habla un González,
representante modelo
del gremio de enterradores,
ó de cualquier otro gremio;
allí donde una señora
se marcha con el sereno,

dejando á su pobre cónyuge con el hiberón y el médico; allí donde un animal, de dos ó de cuatro remos, ha causado un estropicio por no obedecer al freno; allí donde se discute por tres ó por cuatro necios, si el cloruro de potasa es un néctar ó un veneno; allí donde un orador, con trazas de paquidermo, dice que han debido entrar al cabo en los presupuestos diez carreteras y media que ha de construir su suegro; allí donde un transeunte tira un fósforo ó un... céntimo, y éste puede ser robado y aquél queda acaso ardiendo; allí donde cae el gordo, ó el segundo, ó el de en medio, allí está siempre el reporter, por que sepa el mundo entero que el bautizo fué muy triste; que estuvo alegre el entierro; que la señora se fué despedido por los celos que le inspiraba una bizca vecina del entresuelo; que el cloruro de potasa es un mixto ó un compuesto de cáscaras de tomate y de cortezas de queso; que el fósforo era una bomba, y que el disparo fué el... céntimo; que el premio gordo cayó á un cojo, á un loco y á un tuerto, que se han dado un atracón de turrón y caramelos. ¡Bendito noticierismo el de los presentes tiempos! Porque ¡qué sería de España sin infundios como estos!

Re-Fa-Sol-Si-La.

PRINCIPES Y PRINCESAS.

Durante el año 1893 han fallecido los siguientes individuos de familias reales:

El duque Maximiliano de Baviera, que habia nacido el año 1849.

D.ª Margarita de Borbón, duquesa de Madrid, que nació el año 1847, y que estaba casada desde el 67 con el pretendiente D. Carlos.

La princesa Catalina de Hohenzollern Sigmaringen, de edad avanzada.

El príncipe Carlos de Lichtenstein, de 30 años.

La princesa Margarita de Orleans. El duque Ernesto II de Coburga Gotha, que habia nacido el 20 de Junio de 1818, y no ha dejado hijos; ha heredado su puesto el duque de Edimburgo, hijo segundo de la reina Victoria de Inglaterra.

El príncipe Adolfo de Schaumbourg Lippe, que habia nacido el año 1817.

La princesa Isabel de Schewazohourg-Souderhoussen, que era del año 20.

El príncipe Guillermo de Slesvig Molslein, que nació el año 1816.

**

La soberana más anciana de Europa es la reina Luisa de Dinamarca, madre del rey de Grecia, de la emperatriz de Rusia y de la princesa de Gales, que cumplirá el presente año los 77 de edad.

La reina Victoria de Inglaterra es dos años más jóven que ella, pues nació en 25 de Mayo de 1819; pero es el soberano que lleva más tiempo de reinar, pues ocupa el trono desde el año 1838.

Otra de las princesas más ancianas es D.ª Maria Beatriz, la madre de D. Carlos, que nació el año 1824 y que vive retirada en un convento desde que se separó de su esposo D. Juan de Borbón.

El mayor de los Orleans es el duque de Nemours, hijo del rey Luis Felipe y de la reina Maria Amelia; nació el 25 de Octubre de 1814, y cumplirá por tanto el presente año los 80.

Su hermana la princesa Clementina es del año 1817. Esta princesa, el duque de Nemours y el de Aumale, son los únicos hijos de Luis Felipe que viven.

La mayor de la casa de Braganza es la princesa Juana Carlota del Brasil, que nació en Rio Janeiro el año 1822, y casó el 1844 con el conde de Aguila de los Borbones de Sicilia.

La de más edad en la familia de Bonaparte, es la princesa Matilde Leticia, que nació el año 1820 y es viuda del príncipe de San Donato.

De todos los soberanos, el más anciano es Su Santidad el Papa León XIII, que nació el 2 de Marzo de 1810 y que cumplirá este año, Dios mediante, los 84.

Hay dos cardenales más ancianos que el Santo Padre; monseñor Julio Florian Doprez, que nació el año 1807, y monseñor Luis Serafini, obispo de Salima, que nació en 1808.

Le sigue en edad el cardenal Benavides, arzobispo de Zaragoza, que nació el 14 de Mayo de 1810.

De esta estadística resulta que en el estado en que se alcanza más larga vida es en el eclesiástico, y que los más ancianos entre los que hoy viven, figuran en el Sacro Colegio de Cardenales.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY

Stos. Telesforo p. mr. y Simeón.

EFEMÉRIDE.

1814.—Entrada de la Regencia en Madrid.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia del Cármen.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

namiento, quedase inmóvil otra vez; pero ya no es la calma de la insensibilidad, sino el reposo de un encantado sueño, y la suspensión del movimiento no es en ella mas que el temor de verse despierta.

Está revestido todavía el Solitario con el ensangrentado trage de la fantasma de cuya apariencia se ha valido. Pero acabóse ya el pavor de la huérfana. ¡Que hace un trage de espanto con tal que bajo el vestido del hombre terrible dé latidos el corazón del amante!

Juguetéa el cariñoso céfiro del alba entre los rubios cabellos de la huérfana, que sueltos, caen desgredados sobre sus hombros; y han rozado en los labios del Solitario sus undosos rizos. Duda por un instante el Solitario... teme profanar los velos de la inocencia: apártalos suavemente... pero se los vuelve á echar el ligero soplo de la mañana. No resiste ya el Solitario al ardiente deseo contra el cual lucha; y osa su boca imprimir el beso más tierno en los anillos de la larga cabellera de Elodia.

¡Dulce electricidad del amor! Ha sentido Elodia en todo su sér el enardecido beso que recibió su esparcida cabellera, como si le hu-

bieran recibido sus labios. Mas abrasadas que nunca las miradas del Solitario, dejan sobresaltada á la huérfana. Sin que ella comprenda el peligro, pronóstica su inmediatez. En los brazos del bizarro cazador del monte, sintió arder por sus venas una llama desconocida. Atropéllanse los latidos de su corazón; pero son mayores todavía los de su querido. Se ha estremecido de repente el Solitario; sus movimientos, tan sosegados y comedidos un momento ántes, se han vuelto impetuosos y atropellados; murmura su apasionada voz con sonidos incomprensibles; inclínase su rostro hácia el de Elodia; se confunden sus respiraciones, túrbanse sus miradas, y el abrasado aliento del amor estiende su encantado vapor en torno de ámbos amantes, solos en medio de aquellas selvas.

La hija de San Mauro se desprende inmediatamente de los brazos del Solitario, y dice: «Puedo andar, y seguirle á Vm.» y espantada de su libertador, se aleja.

Sin reflexionar á donde la conducen sus pasos, sin intención ni fin, continúa trepando por la montaña; anda errante en lo más espeso de la selva; y nada interrumpe su

renas, responde la huérfana. En seguida, tras un momentáneo silencio: «Vamos á visitar el retiro.»

Dice, y encamina sus pasos hácia la silvestre morada. Entra Elodia en el rústico albergue; y el dichoso cazador del monte esclama con entusiasmo: «¡Asilo del Solitario, ya estás purificado» y echándose á las plantas de Elodia prosigue con apasionado acento: «¡Acaba! ¡abraza la cabaña del amor! ¡y sé la esposa del desterrado!»

—«Pues bien, dice Elodia, nómbrame á mi esposo...»

—«¡Que le nombre yo! interrumpe el Solitario;» pintándose en sus facciones el espanto: ¡Elodia, si ese nombre, cual una fatal revelación, fuera á arrebatarme tu corazón!...»

—«¡Ah! pronúnciele Vm. sin temor! respondió la doncella.»

Abandonándose el Solitario á los fogosos enagenamientos de su gratitud, esclama: «¡Oh querida mia; quedarás satisfecha. Mi nombre, errores, suerte, y vida te serán conocidos mañana; te descubriré mi alma entera, y esperaré tu sentencia.»

«Pero en nombre del cielo, no dejes estas

L'UNIÓN

COMPañIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
FUNDADA EN 1828.

Capital social.	Franco	10.000,000
Reservas.	"	7.650,000
Primas á cobrar.	"	69.244,813
TOTAL DE GARANÍAS.		86.897,813

Valores asegurados.	"	14.316.978,856
Siniestros pagados.	"	176.000,000

L'Unión, hoy la primera de las Compañías francesas por la importancia de las primas que recauda anualmente, asegura, además de los riesgos de incendios, rayos y explosiones de vapor, los daños ocasionados por las explosiones de la dinamita y otros explosivos, de la electricidad, del aire comprimido, de los gases de todas clases, de los polvillo, de granos y harinas, de las esencias y cualquiera otro riesgo.

SUCURSAL EN ESPAÑA.—Barcelona: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24.
Agencias en todas las provincias.

COMPañIA MADRILEÑA DE URBANIZACION.

Madrid: Príncipe, 15, 2.º

Se constituirá tan luego se suscriban las primeras 500 acciones de 500 pesetas cada una, pagaderas en dividendos mensuales de diez pesetas que pueden hacerse efectivas enviando sellos, libranzas ó giros cuyo valor realizado sea el indicado.

Se emitirán nuevas series de acciones á medida que se desarrolle el sistema de urbanización que consiste hoy en adquirir terrenos destinados á la labranza á razón de 1.500 ó 2.000 reales fanega, para darles más valor trazando en ellas una ancha calle, suministrando agua, teléfono, tranvía y otros servicios en virtud de los cuales puedan venderse divididos en lotes y pagados á plazos con crecidísima ganancia.

Para detalles y consulta dirigirse al Director de la Compañía, con sellos para la contestación. El folleto explicativo se remite á Provincias contra envío en sellos ó libranzas de su importe de dos pesetas, al Director D. Arturo Soria.

Al suscribirse no se hace desvolvo alguno. El pago del primer dividendo se hará al reunirse la primera Junta General.

Los suscriptores de provincias pueden hacerse representar por quien tengan por conveniente ó por carta.

LA FAMILIA.

Gran Revista parisiense de Literatura y Modas.—Edición española de *La Famille* que cuenta hoy 15 años de existencia y 15.000 suscritores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes Grabados de Modas, Cuadros los más notables de la pintura moderna, Copia de las obras maestras del arte antiguo y por último un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles, redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción POR UN AÑO para España, 8 francos y América 12, pagaderos en sellos de franqueo de todos los países.

5, Rue de la Perle, 5.-París.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Cárlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pañi, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc. etc.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

— 251 —

no tiene patria, no lleva título, carece de nombre hoy día, y aun de corazón puro que poder ofrecer... ¡Dulce paloma de Underlach! ¡huya Vm. del albergue del desafortunado! ¡huya del hombre del Monte Salvage!

«¡Ah! responde enternecida la huérfana; no he huido nunca de los desvalidos.»

A estas palatras una amarga sonrisa medio aclara las negras cejas del Solitario. Se arrima al trofeo de armas, y mostrando el escudo en que resplandecen diversos blasones reales, añade: «No siempre fué lo que hoy día; y hubo tiempos, en que llevado mi nombre por la fama, resonaba en la Europa entera... ¡Ay de mí! cuanto me queda de mis pasados triunfos en ese escudo.»

Tomando de la mano á Elodia entonces, añade todo enagenado: «Habla: ¿tienen algún embeleso para ti la fortuna, gloria y grandezas?... Todavía yo puedo ofrecértelas. No tengo más que proferir una palabra, y se vuelve mi suerte más sobresaliente que nunca... Esta palabra... ¡no la pronunciaré sino horrorizado, pero no importa!... Dispón de mi vida entera.»

—He desechado siempre las dignidades te-

marcha, ni estrae su pensamiento. Así hacía la hija de Peneo delante del pastor de Admeto.

Ofrécese de repente á la vista de Elodia un trofeo marcial, corta distancia del cual se halla un solitario retiro cercado de árboles. Recordó Elodia el escudo blasonado, que Ecberto había saludado el día anterior; y dice, volviéndose hácia el Solitario: «¿En dónde estoy? ¿á qué sitio me conduce Vm.?»

—Yo iba siguiendo á Vm., responde tristemente el cazador del monte.

—¿Qué sitio es éste?

—El Monte Salvage.

—¿Qué habitación es esa?

—El Retiro del Solitario.

«Sí; prosigue éste, esta es la roca del destierro; y este el único patrimonio que el infeliz de la Helvecia puede ofrecer á su consorte. Entregado todo él á sus recuerdos, descansando aquí bajo el árbol fúnebre, y sentado en el árido matorral, vivió del agua del torrente, de raíces, silvestres frutos, y algunas yerbas amargas.

«¡Elodia!... Es este el esposo que la inocencia y beldad debían elegir!... ¡Ay de mí!

— 250 —

crucza por medio de las sombras, va huyendo precipitadamente entre breñas y despeñaderos. Ligera como un torbellino fantástico, parece que no lleva consigo en su impaciente carrera mas que una existencia pavorosa; y muda como una aparición fúnebre, parece que no llama á la vida ni á la muerte.

Da la hija de San Mauro un dilatado suspiro, y de nuevo se cierran horrorizados sus ojos.

—«¡Elodia! ¡Elodia!...» ha exclamado una tierna y rendida voz. ¡Ah! como ha resonado en el pecho de la huérfana este conocido acento. Menos prontamente se levanta con los primeros rayos del sol la flor abatida por una noche tempestuosa; el agua del desierto, llevada á los abrasados lábios del caminante perdido en las arenas del Sahara, no restituye á la vida con tanta rapidez; y una armonía de los himnos celestes hubiera ofrecido menos encantos. Abre de nuevo Elodia sus párpados á la voz del amor y dolor, y se confunden sus miradas con las del Solitario.

Añoja éste su paso; sostiene en sus brazos á Elodia; apriétala en su corazón, y cayendo la virgen de Underlach en un dulce enage-

— 247 —

A S C E N S O R .

J. ROGER.

Gran Hotel Central España-América

PARIS.

56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del centro de París. Líneas de Tranvías.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones á la calle; Escritorio—Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja con vistas á la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 á 10 f.s. por día; departamentos para familia; Pera microtelefónica en todos los cuartos.—Cuarto y hospedaje de 10 á 15 frs. por día. Arreglos ventajosos para familias.

Restaurant á la carta y á precios fijos; Desayuno 1'25 fr.; almuerzo, 3'50 frs. vino comprendido; comida 5 frs., incluido el vino.

Unico Hotel Español-Americano en todo Paris.

Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafayette, Paris.

T E L É F O N O .

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La unico que cura los flujos recientes o cronicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Elegir el metodo). 30 años de exito.

Paris, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica.	4 pesetas.
Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro.	5
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen.	0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»—
En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

En la Imprenta de este Diario, se hacen trabajos de todas clases, á precios económicos.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.